

Foro internacional ISSN: 0185-013X ISSN: 2448#6523

El Colegio de México A.C.

#### Brun, Élodie

El gobierno brasileño de lula ante la guerra de Gaza: una postura previsible en ambientes radicalizados Foro internacional, vol. LXIV, núm. 2, 2024, Abril-Junio, pp. 397-412 El Colegio de México A.C.

DOI: https://doi.org/10.24201/fi.v64i2.3081

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=59978451009



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



abierto

Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

### EL GOBIERNO BRASILEÑO DE LULA ANTE LA GUERRA DE GAZA: UNA POSTURA PREVISIBLE EN AMBIENTES RADICALIZADOS

# THE BRAZILIAN GOVERNMENT OF LULA IN THE FACE OF THE GAZA WAR: A PREDICTABLE STANCE IN A RADICALIZED CONTEXT

LE GOUVERNEMENT BRÉSILIEN DE LULA FACE À LA GUERRE DE GAZA: UNE POSITION PRÉVISIBLE DANS DES ENVIRONNEMENTS RADICALISÉS

ÉLODIE BRUN

El Colegio de México
ebrun@colmex.mx

Ante la guerra en Gaza, no era difícil anticipar la postura que iba a tomar el tercer gobierno brasileño de Lula (2023-), dado que su equipo de trabajo se parece, con matices, al que acompañó su diplomacia durante sus primeros dos mandatos (2003-2010).¹ Además, el caso de Palestina y de la creación de un Estado palestino es una causa tradicionalmente apoyada por su partido, el Partido de los Trabajadores (PT). Justo antes de dejar el poder en diciembre de 2010, el gobierno de Lula reconoció Palestina como un Estado con las fronteras anteriores a 1967 (apegándose a las resoluciones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, AGNU). Esta decisión fue seguida por una mayoría de los países sudamericanos, confirmando la importancia del tema para la izquierda latinoamericana,² en

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Élodie Brun, "La diplomacia brasileña hacia el Medio Oriente: una estrategia oscilante", *Araucaria*, vol. 14, núm. 28, 2012, pp. 73-90.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> El Chile de centroderecha Sebastián Piñera fue una excepción, ya que también reconoció al Estado palestino en ese momento, aunque sin mencionar la cuestión de las fronteras.

tanto una herencia de la lucha anticolonial y la defensa vigente de la autodeterminación para el pueblo palestino.<sup>3</sup> Al tener estos factores en cuenta, la postura crítica hacia Israel que observamos desde finales de octubre no cae como una sorpresa. Sin embargo, ésta no se adoptó de la misma manera ni en las mismas circunstancias que en los mandatos previos, sino que es previsible y ocurre en ambientes diferentes y radicalizados, tanto a nivel nacional como internacional. Por lo tanto, sus efectos tampoco son los mismos.

Voy a defender este argumento a partir de dos ejes que ilustran las diferencias contextuales: la participación de Brasil en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (CSNU) en 2022 y 2023, por un lado, y la voz más presente y mejor organizada de la extrema derecha, en particular su rama evangélica, en Brasil, por otro. Además, la polémica declaración del presidente Lula ante la Unión Africana de febrero de 2024, cuando asimiló las acciones de Israel en Gaza a las del nazismo, merece un apartado específico, porque refleja las complejidades de la sociedad brasileña actual. Ante todo, comenzaré por ahondar en algunos elementos fundamentales sobre el desarrollo de la política exterior de Brasil desde 2023. Baso mi reflexión en el análisis de documentos y declaraciones oficiales, el seguimiento de la prensa y de las redes sociales, en particular X (antes Twitter), y de una decena de entrevistas con personal diplomático que tuve la oportunidad de realizar en Brasilia en diciembre de 2023.

# 1. La cúpula de la política exterior brasileña: el regreso de los bastiones lulistas

La política exterior de Brasil ha experimentado una evolución muy marcada en los últimos años por el peso relativamente menos central del Ministerio de Relaciones Exteriores,

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Cecilia Baeza, "América Latina y la cuestión de Palestina", *Arauca-ria*, vol. 14, núm. 28, 2012, pp. 111-131.

también conocido como Itamaraty, en su diseño e implementación. Su papel principal, de acuerdo con las personas entrevistadas, es coordinar a los actores domésticos y difundir las políticas y obligaciones internacionales del país hacia las instituciones internas. Lo cierto es que, para la gestión de crisis internacionales, Itamaraty sigue teniendo ciertas ventajas por el conocimiento de los casos y del derecho internacional.

El gobierno actual de Lula está organizado alrededor de tres cabezas que gestionan la política exterior. Primero, el propio presidente de la República es conocido por su interés en temas externos y su activismo en la materia. Durante las entrevistas, el papel determinante del jefe del Ejecutivo fue subrayado de manera consensual. De hecho, su ambición de liderazgo y reconocimiento internacional –que fomenta posturas críticas- puede llegar a chocar con su papel como jefe de Estado –que debe responder por sus actos y tiene un deber de representación-.4 Segundo, la Asesoría Especial del Presidente es un grupo de diplomáticos, académicos y expertos, encabezado por Celso Amorim, quien fuera ministro de Relaciones Exteriores de Brasil durante los primeros dos mandatos de Lula.<sup>5</sup> La Asesoría suele adoptar un perfil público discreto, excepto para apoyar al presidente en momentos críticos. 6 Sin embargo, su influencia es significativa para entender la orientación diplomática de Brasil en este momento. Tercero, el Ministerio de Relaciones Exteriores también interviene mediante reuniones con contrapartes y comunicados frecuentes. Está liderado por Mauro Vieira, quien ya fue ministro entre 2015 y 2016 con Dilma Rousseff. El ministro adopta un perfil moderado, menos asertivo que el de Celso Amorim cuando

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Maria Regina Soares de Lima y Diogo Ives, "O dilema de Lula na condução de uma política externa transversal. Líder global ou chefe de Estado?", *Le Monde Diplomatique Brasil online*, 28 de febrero de 2024.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Diplomático de carrera, ya había sido ministro de Relaciones Exteriores en los 1990 y fue ministro de Defensa parte del periodo de Dilma Rousseff.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Andréia Sadi, "'Isso é coisa absurda', diz Celso Amorim após Israel declarar Lula persona non grata", *Blog de GI*, 19 de febrero de 2024.

era ministro, y su grupo de asesores presenta fuertes conexiones con grupos pro-Lula dentro de Itamaraty.

En cuanto a objetivos, el gobierno de Lula quiere marcar su diferencia con el de Jair Bolsonaro (2019-2022) para recuperar "el prestigio de Brasil" y marcar su regreso en la escena global, después de varios años de retracción. Se observan dos iniciativas que se inscriben en esta perspectiva. En primer lugar, desde inicios de 2023 se procedió a cambios sustanciales del personal en puestos de alto rango en Itamaraty. Se trata de borrar las huellas del periodo presidencial anterior y de alinear el ministerio con las orientaciones presidenciales y las redes del ministro Vieira, como en el caso del embajador brasileño en Israel, Frederico Meyer.<sup>8</sup> En segundo lugar, es explícita la voluntad presidencial de relanzar el activismo que lo caracterizó en sus primeros mandatos con la multiplicación de los compromisos internacionales (presidencia del G20 en 2024, organización de la cop30 en Belén en 2025) y de los viajes, entre los cuales la visita a Egipto y a Etiopía de febrero de 2024 son importantes para nuestro caso de estudio. Por lo tanto, para el gobierno actual es importante que Brasil sea visible sobre asuntos de la agenda internacional como la guerra de Gaza. Inicialmente, los temas relativos a Medio Oriente no eran prioritarios, pero el conflicto israelí-palestino, dada su gravedad y simbolismo, se impuso en la política exterior brasileña. Además, es un tema que facilita la diferenciación de Jair Bolsonaro, que adoptó una postura muy proisraelí. 9 Con estos elementos coyunturales en mente, podemos analizar las

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Pepa Bueno y Lucía Abellán, "'Tengo que volver para recuperar el prestigio de Brasil y que el pueblo coma tres veces al día'", *El País*, 20 de noviembre de 2021.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> "Quem é Frederico Meyer, o embaixador brasileiro em Israel chamado por Lula de volta ao Brasil", *GZH*, 20 de febrero de 2024.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Guilherme Casarões y Monique Sochaczewski, "Looking Inward, Moving Outward: Brazil's Middle East Policy as a Case of Domestic Dynamics" (pp. 38-63), en Marta Tawil Kuri y Élodie Brun (eds.), *Latin American Relations with the Middle East. Foreign Policy in Times of Crisis*, Nueva York, Routledge, 2022.

posiciones de Brasil sobre el conflicto entre Israel y Palestina que volvió a estallar el 7 de octubre de 2023.

## 2. Un contexto internacional que incitó a la moderación y luego a la radicalización

A nivel internacional, observamos una evolución en el posicionamiento brasileño, de un primer momento corto, de dos semanas, de reacciones moderadas, rápidamente reemplazado desde finales de octubre por declaraciones explícitamente críticas en contra de Israel.

Cabe recordar que, a pesar de esta evolución, las autoridades brasileñas, desde el inicio, han condenado de forma repetida los ataques de Hamás del 7 de octubre. Sin embargo, observo cierta imprecisión acerca de la pertinencia de emplear el término de terrorista para calificarlos. Brasil tiene una legislación sobre terrorismo desde 2016, pero existe mucho debate en el país sobre la conveniencia de retomar esta retórica movilizadora. Durante mis entrevistas, ciertos/as diplomáticos/as rechazaron explícitamente emplear el término y se justificaron, mientras que otros/as lo usaron. Eso denota una falta de coordinación y hace que la posición de Brasil sea confusa al respecto.

¿Cómo entender este primer momento de moderación y su evolución? Para comenzar, nacionales brasileños/as viven en estos territorios y las autoridades tuvieron que organizar vuelos de repatriación. Uno de los rehenes de Hamás tiene la nacionalidad brasileña. La protección de los civiles nacionales invita a tomar posturas moderadas, también para facilitar la mediación catarí sobre el asunto en ese momento.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Alex Rodrigues, "Terceiro grupo de brasileiros repatriados de Gaza deixa o Egipto", Agência Brasil, 22 de diciembre de 2023.

<sup>11 &</sup>quot;Lula confirma que brasileiro está entre reféns do Hamas e que negociações foram iniciadas", *Carta Capital*, 30 de noviembre de 2023, https://www.youtube.com/watch?v=xF8Z5IlAtss

Además, en los primeros días después del 7 de octubre, hubo una reacción de los gobiernos de todo el mundo muy favorable a Israel. Puede entenderse esta reacción como la de una comunidad de actores, que representan Estados, y se solidariza con uno de sus miembros atacado por un actor no estatal. Se trata de una primera reacción instantánea de respaldo similar a la del 11 de septiembre de 2001. Recordemos que la comunidad de los Estados apoyó la idea de intervenir en Afganistán a modo de respuesta en su inmensa mayoría.

El primer momento de moderación se debe también a una casualidad coyuntural. Entre 2022 y 2023, Brasil fue miembro electo del CSNU y en octubre del año pasado tenía la presidencia del órgano. El país que tiene la presidencia, además de llevar la agenda corriente, puede incluir ciertos temas que le parecen relevantes en la discusión y tiene un papel de coordinación en caso del estallido de crisis. Los ataques del 7 de octubre claramente marcaron la presidencia brasileña en el CSNU. Brasil estuvo a cargo de elaborar un borrador de resolución en un contexto muy volátil en el terreno y muy estéril en la institución, debido a la guerra en Ucrania y a las tensiones entre China y Estados Unidos, y logró convencer a algunos actores en disputa para que apoyaran la resolución y dos se abstuvieron (Gran Bretaña y Rusia). Sólo Estados Unidos opuso su veto. 12 La resolución se concentraba en la cuestión humanitaria y la necesidad de garantizar corredores seguros para encaminar la ayuda a Gaza.

A partir del fracaso de esta resolución, de la intensificación de la reacción militar israelí, del fin de la presidencia del CSNU y del fin del mandato brasileño (reemplazado por Guyana), observamos una posición cada vez más abiertamente crítica hacia Israel, en particular del presidente Lula. Por ejemplo, el voto sobre la resolución brasileña tuvo lugar el 18 de octubre y, apenas una semana después, el 25, Lula

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Jamil Chade, "EUA vetam proposta do Brasil na ONU e resolução sobre Gaza é rejeitada", *UOL*, 18 de octubre de 2023.

mencionó públicamente por primera vez que los asuntos en Gaza se parecían a un genocidio. 13

Brasil ha votado a favor de las diferentes resoluciones en la AGNU y apoyó diversas otras iniciativas, como la de África del Sur ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ), la audiencia que solicitó la AGNU a la misma corte (solicitud que se remontaba a meses anteriores y que el gobierno de Bolsonaro no apoyó) o los debates en el Consejo de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas. Sus posturas se fundamentan en una mezcla de defensa al derecho internacional y apoyo a la causa palestina.

En resumidas cuentas, con respecto al contexto internacional, la moderación inicial de los representantes brasileños se entiende debido a circunstancias específicas, las cuales se fueron matizando o anulando conforme pasaron las semanas. Ante la intensidad de la reacción israelí, el presidente Lula adoptó una retórica crítica más tradicional, teniendo en cuenta su orientación diplomática sobre este conflicto, e incluso más radical, al mencionar la palabra "genocidio". Esta postura también fue avivando la polarización interna en Brasil.

### 3. El conflicto israelí-palestino y la política interna en Brasil

Otro cambio muy importante en comparación con los dos primeros mandatos de Lula es el uso del conflicto israelí-palestino en Brasil para propósitos internos. Es decir, este tema se ha convertido en un elemento adicional que nutre la polarización interna, agudizada desde la operación anticorrupción Lava-Jato lanzada en 2014 y el *impeachment* controversial de Dilma Rousseff en 2016. Esta afirmación no significa que antes no existieran visiones diferenciadas, hasta opuestas, en Brasil sobre este conflicto, pero éstas no llegaban a

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> "Lula diz que guerra no Oriente Médio é genocídio", *Agência Brasil*, 25 de octubre de 2023.

representar un factor de división en la política nacional. En este sentido, se ha acentuado el uso político del conflicto israelí-palestino, tanto por parte de la extrema-derecha, como del gobierno en turno.

Existen en Brasil comunidades judías y árabes, pero ahora no parecen ser los actores con la voz más influyente sobre la guerra en Gaza. Esto se debe a su tamaño relativo, la comunidad judía alcanza unas 120 000 personas en Brasil (que consta de una población de alrededor de 214 millones de personas). La comunidad árabe es más numerosa, pero en su mayoría compuesta de descendientes libaneses y sirios cristianos (alrededor de 15 millones), donde los palestinos son minoría (200 000 personas). <sup>14</sup> Tanto la comunidad judía como la palestina están, además, divididas, lo que mina su capacidad de *lobbying*. <sup>15</sup>

En cambio, el grupo más vocal proviene de los círculos radicalizados del bolsonarismo, por su afinidad con Israel debido a cuestiones religiosas, pero también para fines políticos internos. En las entrevistas que hice en diciembre de 2023, un factor que las y los diplomáticos/as mencionaban como nuevo e influyente en su trabajo sobre Medio Oriente en comparación con los otros mandatos de Lula es el mayor activismo de diversos grupos de extrema derecha. El peso de Israel para la economía brasileña es menor en términos relativos. Esta postura proisraelí se vincula ante todo con la identificación de grupos evangélicos radicalizados con Israel, facilitada por el carácter conservador y también radical del actual gobierno de Benjamín Netanyahu (2022-).

Este año se celebran elecciones municipales en Brasil. En la ciudad de São Paulo, la contienda se organiza en parte en función de la oposición Lula/Bolsonaro. El candidato de la izquierda, Guilherme Boulos, del Partido Socialismo y

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> "Judeus e palestinos no Brasil clamam por paz após ataque do Hamas em Israel", *Brand vol.*, 9 de octubre de 2023.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Para una opinión judía muy crítica de Israel, véase: "Feridas históricas do conflito em Gaza e a fala de Lula – com Breno Altman" (*podcast*), *Pauta Pública*, *podcast* núm. 108, 23 de febrero de 2024.

Libertad (PSOL), tiene el apoyo del PT y se perfila como el símbolo de la tardía renovación de la izquierda en Brasil. El candidato de la oposición, cada vez más cercano al bolsonarismo, Ricardo Nunes, tachó a Boulos de "amigo de Hamás" para descalificarlo. <sup>16</sup> Esta anécdota ilustra el proceso del uso interno del conflicto israelí-palestino.

En consecuencia, la famosa armonía brasileña, según la cual los conflictos de Medio Oriente no afectan a este país, se está fisurando. Ya existen algunos reportajes que dan cuenta del aumento de actos de hostilidad hacia la comunidad judía y creyentes musulmanes en Brasil. La sociedad brasileña, radicalizada, ha encontrado en la guerra de Gaza una nueva fuente que nutre su polarización política.

## 4. La declaración de Lula sobre la guerra de Gaza y el nazismo, reflector de los ambientes radicalizados

En estos ambientes caracterizados por la tensión, tuvo lugar el discurso de Lula en Etiopía ante la Unión Africana el 17 de febrero de 2024, durante el cual el representante brasileño comparó los ataques en Gaza con prácticas del nazismo. Esta declaración fue altamente mediatizada tanto a escala internacional como interna. La primera pregunta cuando se trata de discursos del presidente Lula es saber si la declaración estaba incluida en sus notas, lo cual revelaría que fue premeditada y formaba parte de una estrategia política, o si fue un gesto de improvisación. Si bien esta precisión no

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Bruno Mayerfeld, "Au Brésil, la bataille pour la conquête de Sao Paulo est lancée", *Le Monde*, 25 de enero de 2024.

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Eduardo Campos Lima, "'Outraged': Brazilian Muslims Face Growing Islamophobia over Gaza War", *Al Jazeera*, 31 de diciembre de 2023; Bruno Meyerfeld, "A São Paulo, la concorde entre juifs et musulmans ébranlée", *Le Monde*, 23 de noviembre de 2023.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> "Brazil's Lula Likens Gaza War to Holocaust", *The Times and the Sunday Times*, 18 de febrero de 2024, https://www.youtube.com/watch?v=mMbeDxlnFlk

cambia los efectos de las palabras empleadas, importa en cuanto a los objetivos de las autoridades brasileñas. Según fuentes diplomáticas anónimas, se trató de una improvisación. En el video, durante este episodio del discurso, Lula no lee los apuntes, sino que mira todo el tiempo a la audiencia. Otras señalan que refleja la influencia de Celso Amorim, en búsqueda de liderazgo global. <sup>20</sup>

Una vez más, las coyunturas inmediatas importan. Justo antes de Etiopía, Lula había viajado a Egipto, para pronunciar un discurso ante la Liga Árabe; ahí se sensibilizó a la situación humanitaria en Gaza. Unos días antes, había salido a la luz un escándalo que afectaba la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo (UNRWA, por sus siglas en inglés), en la que se le acusaba de haber empleado a personas que participaron en los ataques del 7 de octubre. En consecuencia, varios países cortaron sus contribuciones a la agencia, lo que rápidamente llevó a empeorar la crisis humanitaria en la Franja de Gaza. Lula reaccionó de forma enérgica a estas decisiones, por considerarlas contraproducentes, y ofreció una contribución de parte de Brasil. Volvió a expresar su insatisfacción al respecto después de sus palabras polémicas.

En todo caso, la declaración del presidente desató una crisis abierta con Israel y una ola de críticas internas. La relación con aquel país ya era tensa por las posturas del gobierno brasileño a propósito del conflicto, de la falta de apoyo israelí a la repatriación de nacionales brasileños y debido a las relaciones públicas del embajador de Israel, Daniel Zonshine, con

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Janaína Figueiredo, "Sem mea-culpa no Panalto", *O Global*, 23 de febrero de 2024.

 $<sup>^{20}\,</sup>$  Malu Gaspar, "O saldo da doutrina Amorim", Blog O Globo, 22 de febrero de 2024.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Da Silva, Lula @LulaOficial, "Retorno ao Cairo no contexto da terrível catástrofe humanitária na Faixa de Gaza...", X (antes Twitter), 15 de febrero de 2024, https://twitter.com/LulaOficial/status/1758131594366198103

Jair Bolsonaro. 22 La reacción de las autoridades israelíes a este discurso pronunciado ante una audiencia internacional no se hizo esperar. El primer ministro Benjamín Netanyahu declaró a Lula *persona non grata* en Israel hasta que se disculpara, y el representante brasileño en Tel Aviv fue convocado y regañado. En reciprocidad, Itamaraty repatrió a su representante y también llamó a consultas al embajador israelí en Brasil. Era la cuarta vez que estas llamadas a consultas ocurrían desde el inicio de la guerra de Gaza. Lo que llama la atención es que estas tensiones fuertes no hayan llevado a la ruptura de las relaciones diplomáticas y, según fuentes de prensa, Itamaraty estaría evitando que esto sucediera, conforme la tradición diplomática brasileña de mantener el contacto con todas sus contrapartes.<sup>23</sup> Este episodio también llevó a conversaciones con representantes de Estados Unidos.<sup>24</sup> Sin embargo, aquel país no parece ser un elemento clave para entender la postura brasileña sobre el asunto, a diferencia de otros temas internacionales, como la guerra de Rusia contra Ucrania. El discurso recibió algunos apoyos de jefes de Estado en América Latina, de manera espontánea y descoordinada, así como el respaldo de sectores propalestinos de la sociedad civil alrededor del mundo.

A nivel interno, las palabras del presidente brasileño han provocado un intenso debate, reflejado tanto en los medios tradicionales y digitales como en los sondeos de opinión. Estos indican que una mayoría de la ciudadanía no respalda la

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Larissa Rodrigues y Pedro Nogueira, "Controvérsias com embaixador e dificuldades na repatriação: entenda os pontos de tensão entre governo Lula e Israel", CNN Brasil, 10 de noviembre de 2023.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> Gerson Camarotti, "Lula como 'persona non grata' em Israel surpreende Planalto; diplomatas reconhecem que fala sobre Holocausto foi 'desastrosa'", *GI*, 19 de febrero de 2024.

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Un resumen de los acontecimientos puede leerse en "Israel-Brazil Diplomatic Dispute", Boletín semanal de NACLA, 23 de febrero de 2024; Jamil Chade, "Em ato de desagravo, governo Lula chama embaixador israelense", *VOL*, 19 de febrero de 2024.

declaración de Lula. <sup>25</sup> Voces más moderadas de oposición señalaron los riesgos de la posición oficial para los socios de Israel en Brasil, en particular en el ámbito económico (a pesar de que los intercambios con esta economía son menores que con las de los países musulmanes) y militar (por los acuerdos de cooperación en temas de seguridad). <sup>26</sup> No se ha anunciado la ruptura de proyectos por parte de Israel en un primer momento, al contrario de lo ocurrido con Colombia. Además, grupos de extrema derecha aprovecharon la polémica para insultar al gobierno y recaudar audiencia. El 25 de febrero, Jair Bolsonaro convocó con éxito a sus seguidores en la Avenida Paulista de São Paulo para denunciar los cargos que podrían llevar a su inhabilitación. Se observaron múltiples banderas de Israel al lado del lábaro brasileño. <sup>27</sup>

De este modo, esta declaración polémica también se está transformando en una astucia política. Puede retomarse para su interpretación como un gesto del gobierno hacia la izquierda, más radical, en Brasil, para movilizar al campo del presidente en el contexto electoral. Pe hecho, grupos militantes e intelectuales de esta izquierda apoyaron la declaración. Algunos días después, el presidente reiteró su posición, aunque sin mencionar el nazismo. Pe la polémico discurso de Lula confirma cómo se puede profundizar la polarización interna con un asunto de política mundial.

 $<sup>^{25}</sup>$  "83% dos brasileiros discordam de fala de Lula comparando Israel ao nazismo, diz pesquisa", CNN Brasil, 19 de febrero de 2024.

<sup>&</sup>lt;sup>26</sup> Guilherme Casarões y Monique Sochaczewski, op. cit. y Leonardo Rubinstein, "Crise diplomática com Israel impacta FAB, agro e energia no Brasil", *Blocktrends*, 20 de febrero de 2024.

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> Bruno Mayerfeld, "Au Brésil, la démonstration de force de Jair Bolsonaro dans les rues de Sao Paulo", *Le Monde*, 26 de febrero de 2024.

<sup>28 &</sup>quot;83% dos brasileiros discordam de fala de Lula", op. cit.

 $<sup>^{29}\,</sup>$  Lula @LulaOficial, "Da mesma forma que eu disse quando estava preso que eu não aceitaria acordo...", X (antes Twitter), 23 de febrero de 2024.

#### 5. Conclusiones

Para concluir, a propósito de la guerra de Gaza, podemos preguntarnos si Lula ha cambiado y se ha radicalizado o si son los contextos los que son diferentes y dan otra dimensión a una política exterior que, al final, es bastante previsible. Tal vez la respuesta se encuentre a medio camino. El apovo a Palestina, sin llegar a la ruptura con Israel, es la posición adoptada desde el primer mandato de Lula. La actual escalada en el conflicto es ya considerada sin precedente desde la creación de Israel y la nakba, lo cual se refleja en la retórica del dirigente brasileño. Al mismo tiempo, la guerra de Gaza ilustra cómo Lula es una figura que polariza. Esto bien se sabe en Brasil desde su encarcelamiento en el marco del Lava-Jato. A nivel internacional, tampoco genera tanto consenso, sobre todo en el norte de Occidente, por su postura ante la guerra en Ucrania, su relación con Vladimir Putin, con los BRICS, y con Venezuela o Cuba. No hay que olvidar que sus posturas también generaron desacuerdos anteriormente. La tentativa de resolución de las tensiones a propósito del programa nuclear iraní, con la Declaración de Teherán negociada junto con Turquía en 2010, fue tajantemente rechazada por las potencias establecidas. En este sentido, la vuelta al poder de Lula tal vez haya generado demasiadas expectativas y cierta amnesia después las dificultades enfrentadas con el tumultuoso Jair Bolsonaro.

En esta nota me concentré en el proceso de decisión de la política exterior de Brasil. Son muchos más los actores que se pronuncian al respecto del conflicto israelí-palestino en este país, sin relación con el gobierno. Sería interesante estudiar si la polarización que existe entre los grupos políticos dominantes se reproduce en la sociedad civil, como reflejo de esta característica de la sociedad brasileña, pero también del eco de la causa palestina a nivel global y de la gravedad de la actual guerra de Gaza.

#### REFERENCIAS

- "83% dos brasileiros discordam de fala de Lula comparando Israel ao nazismo, diz pesquisa", CNN Brasil, 19 de febrero de 2024.
- BAEZA, Cecilia, "América Latina y la cuestión de Palestina", *Arauca-ria*, vol. 14, núm. 28, 2012, pp. 111-131.
- "Brazil's Lula Likens Gaza War to Holocaust", *The Times and the Sunday Times*, 18 de febrero de 2024, https://www.youtube.com/watch?v=mMbeDxlnFlk
- Brun, Élodie, "La diplomacia brasileña hacia el Medio Oriente: una estrategia oscilante", *Araucaria*, vol. 14, núm. 28, 2012, pp. 73-90.
- Bueno, Pepa y Lucía Abellán, "'Tengo que volver para recuperar el prestigio de Brasil y que el pueblo coma tres veces al día'", *El País*, 20 de noviembre de 2021.
- CAMAROTTI, Gerson, "Lula como 'persona non grata' em Israel surpreende Planalto; diplomatas reconhecem que fala sobre Holocausto foi 'desastrosa'", GI, 19 de febrero de 2024.
- CAMPOS LIMA, Eduardo, "'Outraged': Brazilian Muslims Face Growing Islamophobia over Gaza War", *Al Jazeera*, 31 de diciembre de 2023.
- CASARÕES, Guilherme y Monique SOCHACZEWSKI, "Looking Inward, Moving Outward: Brazil's Middle East Policy as a Case of Domestic Dynamics" (pp. 38-63), en Marta Tawil Kuri y Élodie Brun (eds.), Latin American Relations with the Middle East. Foreign Policy in Times of Crisis, Nueva York, Routledge, 2022.
- Chade, Jamil, "Eua vetam proposta do Brasil na onu e resolução sobre Gaza é rejeitada", *vol.*, 18 de octubre de 2023.
- Chade, Jamil, "Em ato de desagravo, governo Lula chama embaixador israelense", *vol.*, 19 de febrero de 2024.
- Da Silva, Lula @LulaOficial, "Retorno ao Cairo no contexto da terrível catástrofe humanitária na Faixa de Gaza...", X (antes Twitter), 15 de febrero de 2024, https://twitter.com/LulaOficial/status/1758131594366198103
- Da Silva, Lula @LulaOficial, "Da mesma forma que eu disse quando estava preso que eu não aceitaria acordo...", X (antes Twit-

- ter), 23 de febrero de 2024, https://twitter.com/LulaOficial/status/1761174646177607773
- "Feridas históricas do conflito em Gaza e a fala de Lula com Breno Altman" (*podcast*), *Pauta Pública*, *podcast* núm. 108, 23 de febrero de 2024.
- FIGUEIREDO, Janaína, "Sem mea-culpa no Panalto", O Global, 23 de febrero de 2024.
- Gaspar, Malu, "O saldo da doutrina Amorim", *Blog O Globo*, 22 de febrero de 2024.
- "Israel-Brazil Diplomatic Dispute", Boletín semanal de NACLA, 23 de febrero de 2024.
- "Judeus e palestinos no Brasil clamam por paz após ataque do Hamas em Israel", *Brand UOL*, 9 de octubre de 2023.
- "Lula diz que guerra no Oriente Médio é genocídio", *Agência Bra-sil*, 25 de octubre de 2023.
- "Lula confirma que brasileiro está entre reféns do Hamas e que negociações foram iniciadas", *Carta Capital*, 30 de noviembre de 2023, https://www.youtube.com/watch?v=xF8Z5IlAtss
- MEYERFELD, Bruno, "A São Paulo, la concorde entre juifs et musulmans ébranlée", *Le Monde*, 23 de noviembre de 2023.
- MAYERFELD, Bruno, "Au Brésil, la bataille pour la conquête de Sao Paulo est lancée", *Le Monde*, 25 de enero de 2024.
- MAYERFELD, Bruno, "Au Brésil, la démonstration de force de Jair Bolsonaro dans les rues de Sao Paulo", *Le Monde*, 26 de febrero de 2024.
- "Quem é Frederico Meyer, o embaixador brasileiro em Israel chamado por Lula de volta ao Brasil", *GZH*, 20 de febrero de 2024.
- Rodrigues, Alex, "Terceiro grupo de brasileiros repatriados de Gaza deixa o Egipto", *Agência Brasil*, 22 de diciembre de 2023.
- Rodrigues, Larissa y Pedro Nogueira, "Controvérsias com embaixador e dificuldades na repatriação: entenda os pontos de tensão entre governo Lula e Israel", CNN Brasil, 10 de noviembre de 2023.
- Rubinstein, Leonardo, "Crise diplomática com Israel impacta fab, agro e energia no Brasil", *Blocktrends*, 20 de febrero de 2024.

- Sadi, Andréia, "'Isso é coisa absurda', diz Celso Amorim após Israel declarar Lula persona non grata", *Blog de GI*, 19 de febrero de 2024.
- Soares de Lima, Maria Regina y Diogo Ives, "O dilema de Lula na condução de uma política externa transversal. Líder global ou chefe de Estado?", *Le Monde Diplomatique Brasil online*, 28 de febrero de 2024.